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Министр труда 
и социальной 
защиты 
Республики 
Беларусь 
Ирина Костевич 
побывала 
с рабочим 
визитом 
в Новополоцке. 

Узнать, чем живет город 
Для посещения глава Ми

нистерства труда и соцза
щиты выбрала несколько объ
ектов. Прежде всего, Полоц
кий госуниверситет, где пооб
щалась с руководством и сту
дентами. С 1991 по 2001 год 
в Беларуси зафиксирована 
естественная убыль населе
ния: более чем на треть сни
зилось число родившихся. 

Причем в 2000-м число умер
ших превысило число родив
шихся в 1,5 раза. Два года 
спустя в стране приняли За
кон о демографической бе
зопасности, и ситуация мед
ленно, но начала меняться 
в лучшую сторону. Сегодня 
последствия демографиче
ского кризиса «пожинают» 
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блемой справляется ПГУ, 
в том числе узнавала Ирина 
Костевич. Кроме того, с 25 ок
тября по 5 декабря ОО «Бел-
тиз» при поддержке и участии 
Минтруда проводит во всех 
регионах республиканскую 
кампанию «Инклюзивное об
щество: инвестиции в буду
щее», направленную на реа-

о правах инвалидов на 2017-
2025 гг. Опыт Новополоцка 
в данном вопросе показате
лен. Поэтому для знакомства 
были выбраны средняя школа 
№8 и городской центр соцоб-
служивания населения. Со
стоялся разговор и с руко
водством города по теме за
нятости населения, ситуации 



Узнать, чем живет город 
Окончание. Начало на с. 1 

ВПолоцком госуниверситете - по
сле общения с руководством вуза 

и посещения музея науки и просве
щения - Ирина Костевич встретилась 
со студентами финансово-экономи
ческого факультета. К ним она обра
тилась не как министр, а как некогда 
студентка Белорусского экономиче
ского института народного хозяйства 
им. В.В.Куйбышева, ныне БГЭУ, и ком
сомольский лидер/Вливаться в сту
денческую жизнь, использовать воз
можности, которые предоставляет 
альма-матер, она призвала и местных 
будущих экономистов. А еще усердно 
учиться, постоянно совершенство
ваться. Ведь движение по карьер
ной лестнице Ирина Костевич начи
нала с должности экономиста второй 
категории в статистике, за 20 лет вы
шла на уровень первого заместителя 
председателя Национального ста
тистического комитета. А перед тем 
как в марте 2017-го возглавить Мин
труда, она два года являлась замес
тителем министра экономики. 

«Министрами не рождаются. 
К этому идут, выполняя профессио
нально, качественно, добросовестно 
свою работу, - сделала акцент глава 
ведомства и отдельно напутствовала 
студентов: - Каждый шаг своей жизни 
учитесь, работайте, отовсюду берите 
максимально то, что надо-для даль
нейшей жизни. Учитесь у тех лю
дей, которые вас уважают, опреде
ляйте людей, на которых хочется рав
няться. Всегда стремитесь к тому, 
чтобы в жизни делать шаг только впе
ред по своей жизненной и карьер
ной лестницам... Достойная жизнь 
не всегда измеряется высокими 
должностями. Куда важнее иметь до
стойное рабочее место с достойной 
зарплатой. А самоё главное, чтобы 
вы любили то дело, которым занима
етесь». 

Студенты ФЭФ активно вклю
чились в диалог с министром труда 
и соцзащиты. Ребята интересова
лись, имеют ли граждане Украины 
такие же права при трудоустрой
стве, как и белорусы, какие тре
бования работодатели предъяв
ляют к соискателям, что нужно сде
лать, чтобы молодежь не уез
жала учиться и жить за границу. От
веты получил каждый, кто задал 
вопрос. 

Всредней школе №8 Ирина Ко
стевич t познакомилась с усло

виями, созданными для учебы де
тей с разными физическими воз
можностями. Посетила многофунк
циональную спортплощадку, подня
лась в лифте на третий этаж, увидела, 
как преобразился кабинет социально-
бытового ориентирования, и побы
вала в классе дистанционного обу
чения. Реализация всех этих объек
тов стала возможной благодаря про
екту «Новополоцк - от инклюзивной 

На встрече со студентами ПГУ Ирина Костевич также подняла вопрос кризиса института семьи. 
В 2018-м на более чем 60 тыс. браков пришлось 30 тыс. разводов 

школы к инклюзивному городу», ча
стично финансируемому Европей
ским союзом. Ярким моментом стала 
встреча с учащимися 10-11-х классов 
и общение с ними на тему суверени
тета Беларуси. На вопрос школьни
ков, какое недавнее событие можно 
назвать значимым для всего бело
русского народа, глава Минтруда на
звала 75-летие освобождения страны 
от немецко-фашистских захватчи
ков, которое мы отметили в июле те
кущего года. Накануне этой даты вве
ренное ей ведомство поставило пе
ред собой задачу дойти до каждого 
ветерана, человека, пострадавшего 
в Великой Отечественной войне. Се
годня их порядка 22 тысяч. Работа ве
лась в двух направлениях - произво
дились материальные выплаты и ока
зывалась посильная помощь. Подоб
ным образом министерство будет го
товиться ко встрече 75-летия Победы 
в мае 2020 года. 

Последним в программе визита 
был Новополоцкий центр социаль
ного обслуживания населения. Здесь 

Ирине Костевич рассказали о деятель
ности отделения дневного пребывания 
для инвалидов, продемонстрировали 
успехи подопечных и в целом познако
мили с тем, чем живет центр. 

Посещая объекты и общаясь 
с новополочанами, Ирина Косте

вич то и дело касалась направлений 
деятельности, которые курирует воз
главляемое ею ведомство. Ключевой 
сегодня остается реализация госу
дарственной политики в сфере демо
графической безопасности. Числен
ность населения Беларуси сокраща
ется. «За девять месяцев 2019 года 
мы уже потеряли более 20 тысяч че
ловек», - подчеркнула глава Мин
труда. Высокая смертность от болез
ней системы кровообращения, на вто
ром месте - от злокачественных но
вообразований, следом - от внеш
них факторов. Кроме того, снижается 
рождаемость. Если в 1958 году сум
марный показатель рождаемости со-

Подопечные отделения дневного пребывания для инвалидов 
удивили министра своими творческими успехами 

ставлял 2,76 ребенка на одну жен
щину, то в 2018-м - 1,45. Охотнее 
всего родителями становятся жители 
Минской и Брестской областей. Са
мая низкая рождаемость - в Минске. 
Государство принимает меры по улуч
шению демографической ситуации. 
Одна из них - поддержка многодет
ных семей, в частности, предоставле
ние семейного капитала за рождение 
третьего и последующих детей, его 
выплата продлена до 2024 года. «Мы 
проанализировали результативность 
этой меры и увидели, что почти в 1,4 
раза количество многодетных семей 
увеличилось. Сегодня в стране 15 ты
сяч семей, у которых родилось трое 
детей, более 5 тысяч, где воспитыва
ются четыре и более ребенка, свыше 
20, где подрастают 11 и более малы
шей», - привела цифры Ирина Косте
вич. 

Второе направление Мин
труда - это социальная защита. Се
годня в Беларуси к категории людей 
старше 65 лет относится 15% граж
дан. По прогнозам экспертов, к 2030-
му их процент достигнет 26. Одной 
из причин этого является увеличе
ние продолжительности жизни. В на
шей стране почти 400 человек пере
шагнули 100-летний рубеж. В целом 
средняя продолжительность жизни 
составляет 74 года, причем жен
щины в среднем живут 79 лет, муж
чины - 69. Стоит задача сократить 
демографические ножницы и войти 
в показатель 80+. Поэтому государ
ство нацелено на реализацию кон
цепции активного долголетия, чтобы 
даже после выхода на пенсию чело
век имел достойную жизнь и участво
вал в жизни общества. 

Отдельный пласт работы - заня
тость населения, рынок труда, соз
дание рабочих мест с соответству
ющими здоровыми условиями и до
стойной зарплатой. В стране развер
нута активная политика по трудо
устройству всех, кто хочет и может 
работать. 

«Несмотря на то, что 
занято в экономике 
99,8%, мы видим 
снижение. Прежде всего, 
это обусловлено тем, что 
снижается количество 
граждан трудоспособного 
возраста. Происходит 
старение населения. У 
нас количество пожилых 
людей растет, при 
этом число занятых 
сокращается. Поэтому 
та мера, которая была 
принята по увеличению 
пенсионного возраста, 
призвана обеспечить хоть 
какой-то баланс в этой 
возрастной категории. 
Сегодня идет переток 
средних и крупных 
предприятий в малый 

• бизнес (Речь идет о 
перетоке рабочей силы. 
- Прим. ред.). И это тоже 
достаточно правильное 
направление. Это говорит 
о том, что средний 
и крупный бизнес -
эффективный рынок 
труда для того, чтобы 
обеспечить баланс роста 
производительности 
труда и заработной 
платы. Люди не 
оказываются на улице 
без работы. Малый 
бизнес активно 
принимает на работу, 
создавая новые, 
рабочие места. Здесь 
малый бизнес надо 
рассматривать не 
только с точки зрения 
юридического лица. 
Сегодня приняты 
нормативно-правовые 
акты по либерализации 
бизнеса, позволяющие 
заниматься собственным 
делом в качестве 
ИП, самозанятых. Их 
количество растет. 
Это положительная 
тенденция... 

Сегодня низкий 
уровень безработицы. 
Количество вакансий 
достаточное. Мы видим 
динамику роста - сейчас 
их больше 90 тысяч. 
Вопрос только в том, 
чтобы квалификация 
соискателя 
соответствовала тем 
требованиям, которые 
предъявляет наниматель. 
А для этого надо 
над собой постоянно 
работать». 

И.Костевич 


